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524 834
человека обследованы 

в Петербурге
на коронавирусную 
инфе кцию с 1 марта 

2020 года.
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Петербург продолжает бороться с коронавирусом. 
Помощь пожилым пациентам в «Ленэкспо» стали ока-
зывать волонтеры. Увеличилось и количество стацио-
наров, где принимают больных с COVID-19.

Вирусу поставили новые заслоны

ПО  ПОС ЛЕ Д НИМ данным, 
в Петербурге было зафикси-
ровано не менее 13 339 слу-
чаев заражения корона ви-
русом. Скончались 133 чело-
века, 3452 пациента смогли 
победить болезнь.

ЗАБОТЫ СТАЛО БОЛЬШЕ
В конце минувшей недели 
помощь пожилым пациен-
там временного госпиталя 
в «Ленэкспо» начали оказы-
вать волонтеры.

«Основная задача ребят – 
поговорить с людьми, поддер-
жать их, показать, где можно 
принять пищу, где располо-
жен туалет, при необходимо-
сти позвать врача. Ответить 
на бытовые вопросы», – объ-
яснил замес титель руководи-

теля Центра городских волон-
теров Дмит рий Антонов.

Один из  добровольцев, 
студент железнодорожного 
техникума Павел Степанов, 
отметил, что пожилые паци-
енты принимают помощь 
с большой благодарностью. 
«Наши подопечные очень 
рады, когда с  ними идут 
на контакт. Встречают нас 
с улыбкой, разговаривают 
на разные темы, рассказы-
вают о своей молодости», – 
поделился впечатлениями 
от первой смены он.

Руководство временного 
госпиталя тоже позитивно 
оценило работу волонте-
ров. «Каждый из пациентов, 
с которыми сегодня общались 
ребята, ощутил больше вни-

мания, больше заботы, полу-
чил больше помощи», – под-
черкнул заместитель началь-
ника госпиталя для ветера-
нов войн по хирургии Кон-
стантин Семенцов.

ПОМОЩЬ ВСЕМ
Кроме того, на днях в Петер-
бурге увеличилось количе-
ство медучреждений, прини-
мающих больных с COVID-19. 
Так, в 442-м военном госпи-
тале на Суворовском про-
спекте развернуто 50 коек 
для пациентов с коронави-
русом. «Туда в первую оче-
редь будут госпитализиро-
вать пенсионеров Министер-
ства обороны РФ, граждан-
ский персонал Министерства 
обороны, членов семей воен-
нослужащих и призывников 
военных комиссариатов», – 
сообщили в Смольном.

Также 250 коек теперь 
доступно в отделении боль-
ницы им. П. П.  Кащенко 
на набережной реки Фон-
танки. Там  будут прини-
мать пациентов с  психи-

ческими расстройствами, 
нуждающихся в  лечении 
в психиатрическом стаци-
онаре и у которых имеется 
лабораторно подтверж-
денная инфекция COVID-
19 (без клинических прояв-
лений или с легкими клини-
ческими проявлениями).

Таким образом, помощь 
больным с   COVID -19 
в  Петербурге оказывают 
в  общей сложности более 
20 стационаров.

МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/

2000 рублей 
– размер выплаты, которую уже получили петербуржцы 
старше 80 лет и инвалиды первой группы. Сегодня планируется 
начать второй этап выплат – неработающим гражданам старше 
65 лет, соблюдающим самоизоляцию.

 ФОТО ДНЯ / �АВРОРА� ОТМЕТИЛА 120�ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ 

Вчера в Петербурге 
состоялось праздно-
вание 120-й годов-
щины спуска на воду 
крей сера «Аврора», 
входящего в боевой 
состав Балтийского 
флота. На корабле 
прошло торжествен-
ное построение экипа-
жа в парадной форме, 
были подняты флаги 
России и ВМФ. Коман-
дир крейсера капи-
тан 2-го ранга Юрий 
Шишкарев наградил 
офицеров, мичманов 
и матросов, достиг-
ших особых успехов 
в боевой подготовке.

ФОТО: ПРЕСС�СЛУЖБА ЗВО
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Вирусу поставили новые заслоны
«НЕ НАВРЕДИ»
Тем временем стало известно, 

что летняя оздоровитель-
ная кампания нач-

нется в  Петербурге 
в  июле. Главное 
условие – установ-
ление благоприят-
ной санитарно-эпи-
демиологической 
обстановки.

«Лагеря могут 
быть открыты только 

с разрешения Роспотреб-
надзора и в любом случае 
будут работать в  режиме 
обсерваторов. Также при-
дется минимизировать 
количество детей в  отря-
дах. «Не навреди» – главный 
принцип, которым в данном 
случае следует руководство-
ваться», – прокомментиро-
вала ситуацию уполномочен-
ный по правам ребенка в СПб 
Анна Митянина.

На своей странице «ВКон-
такте» детский омбудсмен 
рассказала, что обратилась 
в координационный совет 
по коронавирусу с предло-
жением о программе заня-
тости несовершеннолет-
них в  городе летом. «Она 
составлена с учетом возраста 
и интересов детей, с привле-
чением ресурсов дополни-
тельного и общего образо-
вания, социальной сферы, 
культуры, спорта, туризма 
и  иных доступных меха-
низмов», – сообщила Анна 
Митянин а.

НАПОМНИМ, что  на  День 
города зрителей ждут 
выступления барабанщиков 
«DrumПарад» и гала-кон-
це рт в  Петропавлов-
ской крепости «#Петер-
бург317». Эти события 
пройдут в режиме онлайн, 
но подготовка к ним весьма 
реальная. Так, в минувшие 
выходные в Петропавлов-
ской крепости уже устано-
вили сцены и артисты репе-
тировали свои номера.

КУДА БЕЗ «КЛАССИКИ»?
Как отметили в Смольном, 
еще одно яркое и масштаб-
ное онлайн-событие – кон-
церт «Классика на  Двор-
цовой». Для петербуржцев 
споют заслуженная артистка 
России Вероника Джиоева, 
солисты Мариинского теа-
тра Ольга Пудова, Алексей 

Марков, Екатерина Серге-
ева, Оксана Шилова, Алек-
сандр Трофимов, Елена Сти-
хина и Юлия Маточкина, 
а также солист Большого 
театра Георгий Васильев. 

Концерт можно будет уви-
деть в  эфире телеканала 
«Санкт-Петербург».

ПОЗДРАВИТЬ ФЛЕШМОБОМ
Кроме того, к 317-й годов-
щине города запускается 
флешмоб  – исполнение 
«Вечерней песни» Васи-
лия Соловьева-Седого. 
Чтобы принять участие 
в акции, необходимо запи-
сать собственное исполне-
ние на видео и опублико-
вать его в социальных сетях 
до 17:00 26 мая.

«Лучшие записи будут 
показаны 30 мая по теле-
видению в  праздничной 
программе БКЗ «Октябрь-
ский» «Город над вольной 
Невой!», а также опубли-
кованы на страницах Коми-
тета по культуре СПб», – 
рассказали в Смольном.

ФОТО: VK.COM / КРАСНЫЙ КРЕСТ / ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ

ФОТО: VK.COM / #ПЕТЕРБУРГ317

Главная задача доброволь-
цев во временном госпитале 
в «Ленэкспо» – психологически 
и морально поддержать паци-
ентов серебряного возраста. 
Те ребята, которые получили 
необходимое образование, помо-
гают младшему медицинскому 
персоналу.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

По данным Смольного, 
тенденции к снижению 

заболеваемости COVID-19 
в Петербурге пока нет.

День рождения
в прямом эфире

В эту среду исполнится 317 лет со дня основания Петербурга. 
Несмотря на сложную эпидемическую ситуацию, празднова-
ние все равно состоится: сейчас город активно готовится отме-
тить эту дату.

НАТАЛЬЯ ОКОЛОТИНА /info@spbdnevnik.ru/

Районные адми-
нистрации под-
готовили более 
100 меропри-
ятий к Дню 

города. Среди 
них – онлайн-вы-
ставки фотогра-

фий и рисун-
ков, викторины, 
мастер-классы.…ПЕТЕРБУРГСКИЕ СЕМЬИ 

ОЦЕНИЛИ ПО ЗАСЛУГАМ. ГОРОД 
НАГРАДИТ ИХ ПРЕМИЯМИ…

  > Александр Беглов 
подписал постановление 
городского правительства 
о присуждении почетных 
званий Санкт-Петербурга 
«За заслуги в воспитании 
детей» 14 семьям, сооб-
щили в Смольном. Они 
получат премии в раз-
мере от 25 тысяч рублей 
до 100 тысяч. Добавим, 
что почетное звание 
«За заслуги в воспитании 
детей» присуждается реше-
нием координационного 
совета по вопросам семьи 
и детства в Петербург е.

…ПРАЗДНИК 
РАДОСТИ
И НАДЕЖДЫ…

  > Вчера мусульмане отме-
тили Ураза-байрам. С этим 
событием верующих поздра-
вил губернатор Петербурга 
Алекс андр Беглов. «Пусть 
этот светлый долгождан-
ный праздник принесет 
в каждый дом радость, 
благополучие и надежду 
на лучшее», – пожелал он. 
Градоначальник выразил 
уверенность, что предста-
вители разных конфессий, 
проживающие в Петербурге, 
и дальше будут следовать 
традициям добрососедства, 
мира и согласия.

ФОТО:  GOV.SPB.RU

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО
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РОДИТЕЛЯМ школьн иков и учителям 
предлагают оценить дистанцион-
ную часть учебного года и заодно 
протестировать петербургскую 
разработку электронного голосо-
вания. В случае успеха эксперты 
прочат инновации большое буду-
щее, вплоть до применения на все-
народном голосовании по поправ-
кам в Конституцию.

ТО ВРЕМЯ И ТОТ ЧАС
Член Общественной палаты 
Санкт-Петербурга и глава регио-
нального Фонда развития граж-
данского общества Станислав Ере-
меев считает внедрение электрон-
ного голосования в избирательный 
процесс России давно назревшим. 
Он подчеркивает, что люди уже 
повсеместно пользуются услугами 
онлайн-магазинов или электрон-
ными кошельками.

«Резонно возникает вопрос: 
почему для такого важного вопроса, 
как волеизъявление граждан, до сих 
пор используются только традици-
онные формы?» – говорит он.

Найти законодательный ответ 
на риторический вопрос Государ-
ственную думу РФ заставила эпи-
демия коронавируса. В середине 
мая в трех чтениях нижняя палата 
парламента поддержала поправки, 
дающие возможность электрон-
ного голосования на выборах. Прак-
тический ответ в Ленинградском 
государственном университете 
имени А. С. Пушкина, чьим ректо-
ром является Еремеев, уже готов. 
Работа над технологией шла три 
года в лаборатории электоральной 
политики, которая работает в вузе.

«Мы говорим о необходимос ти 
сохранения социальной дистан-
ции горожан. Любые массовые 
скопления людей вызывают опас-
ность заражения инфекцией. Нам 
кажется, что сейчас то время и тот 
час, когда, используя гаджеты, 
гражданам стоит дать возможность 
проголосовать по тому или иному 
вопросу. Темы и вопросы любые – 
будь то референдум, если у город-
ских властей появится желание, 
будь то голосование по поправ-
кам в Конституцию. Технология- 
 то одна», – отмечает Еремеев.

Для  тестирования разработки 
выбрали оценку дистанционной 
части учебного года. Если испыта-
ния пройдут успешно, петербург-
скую модель электронного голо-
сования предложат для выборов.

РОДИНА ИННОВАЦИЙ
Глава Санкт-Петербургской избира-
тельной комиссии Виктор Миненко 
уверен, что наш город имеет все 
шансы стать одним из  первых 
в  части внедрения инноваций 
в избирательный процесс. Такое 
уже было.

«С учетом развития информаци-
онной инфраструктуры города, бла-
годаря тому, что у нас высокообра-
зованные и технически грамотные 
избиратели и члены избирательных 
комиссий, я не вижу причин, кото-
рые препятствовали бы оператив-
ному началу работы по внедрению 
дистанционного электронного голо-
сования в Петербурге», – считает 
глава горизбиркома. По его сло-
вам, систему электронного голосо-
вания оценят «лучшие технические 
специалисты».

«Естественно, обратиться в ЦИК 
России с предложением о приме-
нении дистанционного электрон-
ного голосования в Петербурге мы 
сможем только после того, как убе-
димся, что разработанная система 
соответствует всем требованиям 
закона, достаточно защищена 
и удобна в использовании для изби-
рателей. Уверен, что Петербургу 
такая задача по плечу», – добав-
ляет Миненко.

К слову, электронное голосова-
ние за рубежом – это уже прой-
денный этап. Системы испыты-
вали в Великобритании, Канаде, 
Мексике, Австралии… Пробовали 
электронное голосование и на про-
шлых выборах в Мосгордуму.

СИСТЕМА С ГАРАНТИЯМИ
Как объясняет политолог Александр 
Серавин, подтверждение или вери-
фикация избирателей в петербург-
ской модели электронного голосо-
вания проводится с помощью пор-
тала госуслуг.

«Там  человек придумывает 
пароль, который потом исполь-

зуется на  сайте, позволяющем 
определить, имеет  ли он право 
голосовать дистанционным спо-
собом. На сайте голосования нет 
идентификации человека. Мы 
не знаем, кто зашел – это нужно 
для тайны волеизъявления. Но нам 
надо убедиться, что человек допу-
щен к  голосованию,  – говорит 
Серавин. – Поэтому заменителем 
логина и пароля тут служат некий 
анонимный токен и персональный 
пароль. Они не определяют чело-
века, но гарантируют, что он допу-
щен. На их основе уже выдается 
номер бюллетеня, по которому идет 
голосование. И к нему привязаны 
результаты».

Добавим, что ближайшие значи-
тельные выборы в Петербурге состо-
ятся в сентябре 2021 года. Город 
будет выбирать депутатов ЗакСа 
и  Госдумы РФ. Общероссийское 
голосование по поправкам в Кон-
ституцию должно было состояться 
22 апреля, но президент РФ Влади-
мир Путин перенес его из-за панде-
мии коронавируса, чтобы не подвер-
гать опасности здоровье рос сиян.

Сегодня в Петербурге на сайте golos.gov.spb.ru пройдет электронное голосование, с помощью которого горо-
жане получат возможность оценить систему дистанционного обучения школьников. Специалисты объяснили, 
какие перспективы могут быть у этой разработки.

Петербург готовится сделать 
электронный выбор
АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/

ФОТО: М. СТУЛОВ / ВЕДОМОСТИ / ТАСС

Сегодня, 25 мая, 
с 10:00 до 14:00 

голосование для всех 
желающих проходит 

на платформе 
golos.gov.spb.ru.

247 232 
голоса было подано через 
Интернет на выборах в парла-
мент Эстонии в марте 2019 года. 
Это 43,8% от общего числа 
избирателей.

94 500
избирательных участков 
насчитывается в России, 
по данным опрошенных «ПД» 
политологов.

В 500 раз
быстрее происходит подсчет 
голосов при электронном 
голосовании. Сам процесс 
тоже занимает гораздо меньше 
времени.

Система дистанци-
онного электронного 
голосования предна-
значена для проведения 
защищенного голосова-
ния в режиме онлайн 
и обеспечивает авто-
матический прозрач-
ный подсчет результа-
тов, конфиденциаль-
ность и безопасность 
на протяжении всего 
периода голосования. 
Компоненты системы 
соответствуют всем 
стандартам.

АЛЕКСАНД СЕРАВИН,
ПОЛИТОЛОГ

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

1. Установите приложение «Петербург-
ский дневник» (spbdnevnik.ru) 
из AppStore или GooglePlay.

2. В приложе-
нии нажмите 
«смотреть».

3. Наведите камеру 
на изображение 
с меткой.
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КАК СЕГОДНЯ ОЦЕНИТЬ ДИСТАНЦИОННОЕ 
ОБУЧЕНИЕ НАШИХ ДЕТЕЙ

Для участия в опросе необходимо иметь 
подтвержденную учетную запись на пор-
тале «Госуслуги». В случае отсутствия такой 
записи следует зарегистрироваться на пор-
тале и подтвердить ее.

Если вы авторизо-
вались на портале 
«Госуслуги» ранее 
или после авториза-
ции на шаге 4, будет 
осуществлен переход 
на форму создания 
персонального пароля 
(секретной фразы). 
Вам необходимо при-
думать и запомнить 
любой пароль, после 
чего нажать кнопку 
«Сохранить».

Для перехода к голосованию 
вам необходимо получить 
номер электронного бюл-
летеня. Для этого введите 
пароль, который вы приду-
мали на шаге 5, и нажмите 
кнопку «Получить номер». 
Обратите внимание: срок 
действия бюллетеня состав-
ляет 15 минут, поэтому в слу-
чае истечения данного срока 
до окончания голосования 
вам необходимо будет полу-
чить новый бюллетень.

Перейдите вниз до конца страницы – до кнопки 
«Зарегистрироваться».

Если вы еще не авторизованы на портале «Госус-
луги», то при нажатии на кнопку «Зарегистриро-
ваться» вы перейдете на форму автори зации.

В случае если пароль введен верно, осуществляется 
переход к началу голосования и на странице ото-
бразится анкета. Заполните ее и нажмите кнопку 
«Отправить».

Для участия в голосова-
нии перейдите по адресу 

GOLOS.GOV.SPB.RU1 3

4

56

7

2 www.golos.gov.spb.ru
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КОММУНАЛЬНЫЕ служ бы проводят 
активную работу во всех районах.

ЗАМЕТНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
«Мы поставили задачу вымыть 
фасады, окна жилых домов, при-
вести в порядок скамейки, отре-
монтировать урны, покрасить 
ограждения вдоль детских пло-
щадок, высадить цветы. Чтобы 
жители в это непростое время 
могли из окон своих квартир уви-
деть результаты нашей работы», – 
отметил председатель Жилищного 
комитета Виктор Борщев.

Особое внимание уделяется дво-
рам Центрального района – они 
всегда отличались большим коли-
чеством деревьев, кустов и других 
растений. Тенденция к озелене-
нию сохранена и сейчас.

Один из таких дворов располо-
жен на Тверской улице, 16.

«В эти дни мы моем фасады домов 
по  Тверской улице, а  в  одном 
из дворов красим ограды, моем 
гранитные скамейки, ремонти-
руем урны. Кроме того, обрезаем 
сухие ветки деревьев, моем саму 
территорию двора, а также при-
водим в порядок окна лестнич-
ных клеток, которые выходят 
во двор», – рассказал заместитель 
главы администрации Централь-
ного района Михаил Долгополый.

НЕ ТОЛЬКО В ЦЕНТРЕ
Помимо исторической части 
города дворы благоустраивают 
в районах массовой застройки. 
Так, дезинфекцию детской пло-
щадки, а  также обрезку сухих 
веток деревьев и высадку цветов 
провели во дворе дома на Белград-
ской улице, 54.

«Мы уже высадили около трех 
тысяч цветов и более 500 деревьев 
во Фрунзенском районе. И эти 
работы будут продолжены, – сооб-
щила заместитель главы адми-
нистрации Фрунзенского района 
Елена Сальман. – Улично-дорож-
ную сеть, как правило, украшают 
специалисты садово-парковых 
хозяйств города. Они лучше знают, 

где и что посадить. Мы благоустра-
иваем и дезинфицируем детские 
площадки, следим за оборудова-
нием на них, в случае наличия 
дефектов – меняем».

Как  рассказал Виктор Бор-
щев, порядка 70 миллионов квад-
ратных метров внутрикварталь-
ных территорий уже приведено 
в порядок в городе. Более тысячи 
скамеек починили и покрасили, 
а также отремонтировали более 
двух тысяч дверей парадных.

ВСЕ РАДИ ЧИСТОТЫ
Напомним, что ранее в Северной 
столице прошел месячник по бла-
гоустройству. В городе, в частно-
сти, ликвидировали 27 незакон-
ных свалок.

В  мае Комитет по  благо-
устройству СПб провел интернет-
оп рос о качестве весенней уборки 
в  городе. «В  пятерку лучших, 
по мнению горожан, вошли Пет-
родворцовый, Кронштадтский, 
Фрунзенский, Пушкинский 
и Петроградский районы. Пет-
родворцовый район удерживает 
первенство в голосовании жителей 
уже второй год подряд», – подвели 
итоги опроса в ведомстве.

8 195
лицевых фасадов многоквартирных жилых 
домов планируется промыть этой весной. 
На уровне первого этажа – 7707 фасадов, а на всей 
площади – 488.

В Петербурге продолжается подготовка к Дню города. Один 
из этапов – благоустройство дворов, улиц и дорог. Специали-
сты рассказали, сколько внутриквартальных территорий уже 
привели в порядок и какие работы проводят коммунальщики.

День города пройдет 
при полном параде
ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

ФОТО: А. ГЛУЗ

Во время эпидемии 
COVID-19 к обязательным 

работам добавилась 
дезинфекция детских 

площадок.

Недавно в Петер бурге прошло заседа-
ние Градостроительного совета, в ходе 
которого были, в частности, рассмот-

рены проекты по капитальной перестройке 
наземных вестибюлей двух позднесоветских 
станций метро: «Парк Победы» и «Поли-
техническая». Почему потеря памятников 
модернизма – удар, в том числе и по ста-
рому Петербургу?

Советская архитектура воспринима-
ется неоднозначно. Кто-то готов клей-
мить бетонные коробки за их бед-
ность и  шаблонность решений, 

кто-то восхищается честностью 
и романтичностью произведений 

социалистического реализма. 
Как и сам ленинградский 
период истории, зодчество, 

его отразившее, было явле-
нием сложным, а потому 
не черным и не белым. 
Цвет его – серый.

По неведомой причине процесс деграда-
ции затрагивает не только сферу девелопер-
ского домостроения, но и объекты город-
ской инфраструктуры. Так, мы уже поте-
ряли станцию метро «Горьковская» (1963, 
авторы – А. Гецкин, В. Шувалова) – изящную 
модернистскую ротонду. Схожая участь ожи-
дает наземные вестибюли «Парка Победы» 
(1961, те же авторы; авторы нового проекта – 
архитектурная мастерская Сахновского) 
и «Политехнической» (А. Гецкин, В. Шува-
лова, В. Хильченко, 1975).

Последняя станция – пример архитектур-
но-строительной инновации своего времени, 
при этом она создана с уважением к находя-
щейся рядом церкви 1910-х годов. Однако 
мы готовы променять ее на внеконтекстный 
МФЦ, напоминающий гигантский рефриже-
ратор (проект – архитектурная мастерская 
Рейнберга и Шарова).

Конечно, хорошее иногда заменяют луч-
шим, но тогда нужен архитектурный кон-
курс, который и позволит найти оптимальное 
решение. Если же малоудачный опыт конкур-
сов в городе на Неве заставляет нас сомне-
ваться в эффективности такой процедуры – 
может быть, лучше сохранить то хорошее, 
что уже есть? Не гнаться за журавлем, кото-
рый грозит обернуться обычной кур ицей…

Может, лучше сохранить 
то хорошее, что уже есть?..
ВЛАДИМИР ФРОЛОВ /главный редактор журнала «Проект Балтия»/

Сегодня мы вернули изна-
чальное имя города, а зна-
чит, и право строить 
так, как раньше. Однако 
на деле получается, что мы 
все дальше отходим 
не только от Ленинграда, 
но и от Петербурга.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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В эту среду, 27 мая, Российская 
национальная библиотека (РНБ) 
отмечает 225 лет со дня основа-
ния. К юбилейной дате была запу-
щена акция «Моя Публичка», кото-
рая продлится целый год: чита-
тели рассказывают, какое место 
в их жизни занимает Российская 
национальная библиотека.

НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/

Место, где ищут вдохновение
СРЕДИ читателей РНБ – много извест-
ных петербуржцев. Так, журналист 
и публицист Лев Лурье познакомился 
с Публичкой в 1965 году, когда учился 
в деся том классе. «Потом я целых сорок 
лет ходил сюда как на работу. То есть 
каждый день», – рассказал он коррес-
понденту «Петербургского дневника».

Лев Лурье поблагодарил РНБ за циф-
ровизацию фондов. «Я получил возмож-
ность работать из дома благодаря тому, 
что оцифрованы справочники купече-
ской управы – это такой дореволюцион-
ный «Весь Петербург», – смеется наш 
собеседник. – Но до тотальной цифро-
визации еще далеко, а как бы нам, кра-

еведам, помогло и ускорило исследова-
ния, если бы в Сеть выложили архив-
ные номера «Петербургского листка»!

По словам Льва Лурье, в советское 
время курилка Публичной библиотеки 
была «малой академией наук».

«Каждый день я  уносил оттуда 
новые знания: об отношениях Ленина 
и Крупской, о вероятности войны между 
Советским Союзом и Югославией, нако-
нец, где лучше всего купить грузинское 
вино», – вспомнил публицист.

Директор Института истории 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета Абдулла Даудов 
в свою очередь рассказал, что в пер-

вый раз посетил Публичку в 1973 году. 
«Какая книга была там у меня первой, 
я не помню, но наверняка это было 
что-то, связанное с  темой государ-
ственного строительства в республиках 
Северного Кавказа. Считаю, что заня-
тия современной наукой немыслимы 
без посещения Публичной библиотеки – 
хотя бы потому, что она вдохновляет, 
как ничто другое», – сказал он «ПД» .

Добавим, что акция «Моя Публичка» 
будет идти на протяжении всего юби-
лейного года: истории публикуются 
на сайте библиотеки. «Петербургский 
дневник» – информационный партнер 
акции.

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

1. Установите 
приложение 
«Петербург-
ский дневник» 
(spbdnevnik.ru) 
из AppStore 
или GooglePlay.

2. В приложении 
нажмите «смо-
треть».

3. Наведите ка-
меру на изо-
бражение 
с меткой.

ФОТО: А. ГЛУЗ, Д. ФУФАЕВ
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МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

Александр Павлович, как бы 
вы определили место и роль 
РНБ для нашего города?

 > Думаю, что  прав иль-
нее было бы выйти за гра-
ницы Петербурга, потому 
что РНБ – это сокровищница 
мировой культуры. Хотя, 
конечно, именно для ленин-
градцев  – петербуржцев 
она имеет особое значе-
ние. Можно даже сказать, 
что  многие петербуржцы 
вышли родом из Публички.

К  нам приходят люди 
самого разного возраста. 
На Московском проспекте 
чаще всего можно видеть 
молодых людей, студентов, 
поскольку именно там нахо-
дятся фонды современной 
литературы.

В историческое здание, 
которое всегда считалось 
хранилищем документов, 
приходят исследователи, 
философы, филологи, исто-
рики, юристы. Тот, кто ищет 
истину, должен пройти доро-
гой своих предшественни-
ков. Поэтому к нам прихо-
дят за проверкой той пер-
вичной информации, кото-
рую сегодня можно, напри-
мер, получить в Интернете. 
Первоисточники, особенно 
исторические, нельзя заме-
нить копиями.

Если составить некую исто-
рическую ретроспективу 
из тех людей, которые много 
сделали для развития РНБ, 
кого бы вы могли назвать?

 > Имен и судеб, связанных 
с нашей библиотекой, очень 
много. В последнее время 
я  читаю и  перечитываю 

труды научных сотрудни-
ков, которые рассказывали 
о своих предшественниках 
и  современниках. В  этих 
описаниях мы находим 
образцы поведения, тради-
ции, о которых полезно знать 
и сегодня, а иногда и откры-
ваем что-то новое.

В своей колонке в «Петер-
бургском дневнике» об име-
нах и судьбах Императорской 
библиотеки я начал с извест-
ного баснописца Ивана Кры-
лова. Не только литератур-
ные заслуги баснописца, 

а еще тридцатилетний кропо-
тливый и даже новаторский 
труд в библиотеке позволяет 
нам с уважением и гордостью 
вспоминать его имя. Крылов 
первым в России применил 
шифровку книг в библиотеч-
ном деле России. Подсчитано, 
что благодаря его усилиям 
объем русского фонда увели-
чился в четыре раза. В Отделе 
рукописей РНБ хранятся 
составленные им алфавит-
ные указатели нескольких 
тысяч русских книг. Но ска-
зать, какая фигура наибо-
лее значима для  библио-
теки, очень сложно. Это 
и  директора Император-
ской Публичной библиотеки, 
и те, кто много лет помогал 

в работе, будучи почетными 
библиотекарями  – было 
и такое звание. И помощ-
ники директора, которые 
впоследствии, как, напри-
мер, Сергей Уваров, стано-
вились министрами просве-
щения. Конечно, это и биб-
лиографы, благодаря труду 
которых сегодня можно 
разыскать источник среди 
уже не тысяч, а миллионов 
документов.

Но сегодня прежде всего 
надо вспомнить тех людей, 
благодаря которым библио-

тека была основана. Это 
Екатерина Великая, кото-
рая учредила Император-
скую Публичную библиотеку 
одобрением, или, как гово-
рили раньше, «апробацией», 
ее архитектурного проекта 
27 (по новому стилю) мая 
1795 года.

Равноправными создате-
лями Публички можно счи-
тать ее архитекторов. Напри-
мер, Егора Соколова. Он 
спроектировал первое зда-
ние на Невском проспекте 
с замечательной ротондой 
с ионическими колоннами, 
которой мы гордимся.

Потом сменялись импе-
раторы и  архитекторы. 
Павел I даже хотел отдать 

здание под  жилье своим 
чиновникам. Слава богу, 
этого не случилось. И 2 (14) 
января 1814 года Алек-
сандр I открыл Император-
скую Публичную библиотеку 
на Невском проспекте.

Когда начался пере-
езд из  главного здания 
на Московский проспект, 
некоторые горожане 
подумали, что  Публичка 
может покинуть историче-
ское место. Был ли повод 
для волнения?

 > Надо иметь в виду, что тех 
пространств, которыми рас-
полагает библиотека, сегодня 
уже недостаточно. Поэтому 

в конце прошлого года часть 
отделов переехала в новое 
здание. Это оптимизировало 
логистику, избавило от лиш-
них расходов, а главное – 
ускорило доступ читателей 
к  актуальным изданиям. 
Однако в скором будущем 
и оно будет уже заполнено. 
Тем более что многие фонды 
нужно перемещать не только 
из  ее исторического ком-
плекса, но и с набережной 
Фонтанки.

В таком случае, может быть, 
поможет третья очередь РНБ 
на Московском проспекте, 
решение по которой при-
нимал еще мэр Анатолий 
Собчак?

 > То решение носило в боль-
шей мере программный 
характер. После этого РНБ 
передала городу целый ряд 
зданий, последние из них 
в прошлом году. А в этом году 
власти Петербурга нам пре-
доставили третий участок. 
Мы уже зарегистрировали 
его на праве безвозмездного 
бессрочного пользования. 
И  теперь будем начинать 
проектные работы.

Там разместится совре-
менное хранилище, в том 
числе электронное, с  тех-
нологиями искусственного 
интеллекта, основанными 
на использовании компью-
терного зрения, обработке 
естественного языка, рас-

Накануне 225-летнего юбилея Российской нацио-
нальной библиотеки ее генеральный директор про-
фессор Александр Вершинин рассказал о людях, 
которые в ней работали, и о том, каким ему видится 
будущее РНБ.

«Многие петербуржцы вышли родом из нашей 
библиотеки»

Читателям нашей библио-
теки хотелось бы иметь мгно-
венные ответы на все свои 
запросы. Они уже сегодня спра-
шивают, правда, пока, может 
быть, шутя, не робот ли с ними 
на связи?

Российская 
национальная библиотека 

входит в пятерку 
крупнейших библиотек 

мира.
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«Многие петербуржцы вышли родом из нашей 
библиотеки»

познавании и синтезе речи… 
Без такой начинки было бы 
бессмысленно его проекти-
ровать. Хотя там, конечно, 
будет и технологичное хра-
нилище для материальных 
источников.

Пока ведутся предпро-
ектные работы. И когда они 
закончатся, возможно, те 
загородные базы, которые 
использовались под учебный 
центр и культурно-оздоро-
вительные цели, мы тоже 
сможем использовать иначе, 
чем сегодня.

А вообще любые преоб-
разования проходят длин-
ный путь от  идеи до  ее 
реализации. Вспомним, 
что еще последний главный 

архитектор РНБ Александр 
Бакусов тоже думал над тем, 
как  дальше развиваться 
библиотеке. И некоторые его 
идеи пока не удалось реали-
зовать. К примеру, это музей 
Публичной библиотеки и тот 
двор, который планирова-
лось сделать открытым про-
странством. Столько проти-
воречивых мнений сталкива-
ется по поводу этих да и дру-
гих перестроек, что, конечно, 
прежде чем принять окон-
чательное решение, необ-
ходимо провести широкое 
общественное обсуждение.

В наших планах также – 
реставрация и реконструк-
ция помещений редких книг 
и рукописей, залов здания 

на  Фонтанке и  создание 
к 2022 году галереи Петра 
Великого, приуроченной 
к  350-летию со  дня его 
рождения.

27 мая у  РНБ юбилей. 
Как собираетесь отпразд-
новать?

 > 27 мая – особый день. Это 
не  только 225-летие РНБ, 
но и Общероссийский день 
библиотек, день просветите-
лей. В президентском указе 
об установлении профессио-
нального праздника реко-
мендовано проведение в рам-
ках Дня библиотек мероприя-
тий, направленных на повы-
шение роли книги в соци-
ально-политической и исто-
рико-культурной жизни 
населения России, а также 
на решение проблем, связан-
ных с развитием библиотек.

Мы изначально не пла-
нировали никаких особых 
торжеств. Задача заключа-
ется в том, чтобы, пользу-
ясь случаем, шире предста-
вить историю, традиции, 
фонды и планы библиотеки. 
Конечно, хочется в такие дни 
отметить и людей, деятель-
ность которых также явля-
ется образцовой.

А наша важнейшая сейчас 
задача – ускорить освоение 
электронного пространства.

Мы говорим об  искус-
ственном интеллекте, потому 
что сегодня далеко не все 
наши сервисы автомати-
зированы. Они не выдают 
автоматически ту инфор-
мацию, которую хотел бы 
получить читатель, и рабо-
тают в  режиме отложен-
ного выполнения запроса. 

То есть сначала пользова-
тель пишет заявку, потом ее 
читают и набирают текст, 
потом направляют в нужный 
отдел. Это практически руч-
ной труд. А информацион-
но-справочная служба может 
быть заменена роботами, 
искусственным интеллектом.

К юбилею РНБ люди отправ-
ляют на сайт свои рассказы 
о ней. А что бы написали вы?

 > Что написать, я еще поду-
маю. А скажу, что, как и мно-
гие другие люди, которые 
специально приходили 
или приезжали в Публичку 
и на ее материалах прово-
дили свои научные иссле-
дования, всегда говорил 
и говорю, что благодарен 
этой библиотеке. Здесь 
я написал кандидатскую дис-
сертацию, доказывая свои 
идеи и  выводы на  основе 
трудов не только советских, 
но  и  дореволюционных 
юристов.

С   одной  стороны, 
в  Публичке на  открытом 
доступе можно было найти 
совсем свежие публикации, 
например, регулярно обнов-
лялась полка авторефератов 
диссертационных исследова-
ний. С другой – исторические 
документы было непрос то 
разыскать среди множе-
ства фондов и  каталогов. 
И я благодарен тем людям, 
которые помогали тогда 
еще очень неопытному иссле-
дователю находить необхо-
димые источники информа-
ции и малоизвестные труды 
дореволюционных и немец-
ких авторов. Этого, конечно, 
не за быть.

Ежегодно Российскую нацио-
нальной библиотеку посещают 
около 850 тысяч читателей, им 
выдается до 5 миллионов изда-
ний. К электронным ресур-
сам РНБ обращаются свыше 
10 миллионов удаленных 
пользователей.

В1954 году, око нчив среднюю школу 
в  столице Карелии Петрозаводске, 
я приехал в город на Неве, сдал всту-

пительные экзамены на отделение журналис-
тики филологического факультета Ленин-
градского государственного университета 
имени А. А. Жданова и в один из сентябрь-
ских дней вместе с однокурсниками пошел 
записываться в Государственную публич-
ную библиотеку.

Первое, с  чем  я  познакомился 
в Публичке, была «Золотая роза» 

моего любимого Паустовского – 
книга о прекрасной сущности писа-
тельского труда. Правда, книгой 
она будет издана только на следую-

щий год, а я читал ее в одном из тол-
стых литературных журналов…

Нас много  – писателей, 
воспитанных Публичной 
библиотекой.

Рассказчиком Владимир Герасимов был 
непревзойденным. Преподавал «Историю 
Петербурга» в  классической гимназии 
на Петроградской стороне. Консультировал 
наших и зарубежных кинематографистов, 
снимавших фильмы о Петербурге. Как при-
вык, по нескольку часов в неделю проводил 
в Публичке.

Или – мой друг Александр Шарымов. Он 
писал стихи и прозу, переводил Байрона, 
Эдгара По, «Бледный огонь» Владимира 
Набокова, занимался историческими иссле-
дованиями. В Российской национальной 
библиотеке есть его «Предыстория Санкт-Пе-
тербурга» и «1703 год». Это сборник из двух 
книг. Первая рассказывает о многовековой 
истории Озерного края, об истории земель 
Приневья, на которых в 1703 году был осно-
ван Петербург. Содержание второй книги 
определило ее название – «1703 год».

В  эти дни Российская национальная 
библиотека отмечает свое 225-летие. Как мне 
кажется, тут будет уместно вспомнить выска-
зывание аргентинского прозаика, поэта 
и публициста Хорхе Луиса Борхеса: «Я всегда 
воображал Рай чем-то наподобие библио-
теки, как некоторым он представляется 
садом или дворцом». Моя Публичка – именно 
та кая!

Писатели, воспитанные 
Публичкой
АЛЕКСЕЙ САМОЙЛОВ /член Союза писателей Санкт-Петербурга, филолог, журналист/

Один из них – Владимир Гера-
симов. Ни в детстве, ни даже 
в юности он, по своему соб-
ственному признанию, не заду-
мывался, кем ему предстоит 
стать. Но сколько он себя 
помнил, с молодых ногтей он 
читал.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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5
фактов 
о библиотеке

Могут ли книги быть 
каменными? И почему 
раньше в Российской 
национальной библио-
теке разрешалось рабо-
тать исключительно 
мужчинам?

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

Уникальные фолианты охраняли 
в форме и со шпагой в руках

СЕГОДНЯ в Российской нацио нальной библио-
теке, где любой возглас воспринимается 
как кощунство, особая тишина: из-за эпи-
демии коронавируса РНБ закрыта для посе-
тителей. Но для журналиста «ПД» сделали 
исключение, провели экскурсию и расска-
зали самые интересные факты о библиотеке.

Поднимаясь по лестнице, можно увидеть 
знаменитые «каменные книги». Появивши-
еся на свет еще до нашей эры, они относятся 
к разным культурам и эпохам. А надписи 
на них высечены на греческом, латинском, 

финикийском, древнееврейском, арабском 
и турецком языках.

В  наши дни посетителей принимают 
в основном женщины. А было время, когда 
здесь разрешалось работать только мужчи-
нам – столь непростой и ответственной счи-
талась эта служба. У сотрудников была даже 
собственная форма со шпагой. Иначе было 
нельзя: в фондах Публички испокон веку 
хранились уникальные фолианты. Посяга-
тельства на них тоже были. Чего стоит при-
мер некоего Алоиса Пихлера, который за год 

и 9 месяцев ухитрился вынести из библиотеки 
примерно 4,5 тысячи книг и около 500 гра-
вюр и рукописей. Может, поэтому некото-
рые книги когда-то приковывали цепями 
к полкам. Но современные хранители счи-
тают, что это делалось не только для защиты 
от воровства: так можно было соблюсти после-
довательность и порядок изданий.

Сегодня в фондах РНБ хранится около 
40 миллионов экземпляров книг, рукопи-
сей и различных документов. Это книжное 
собрание – одно из самых больш их в мире.

● Императорская Публичная 
библиотека в Петербурге 
была первой государствен-
ной библиотекой России, 
перед которой была постав-
лена главная и обязательная 
цель – создать «полное 
собрание российских книг».

● В первые годы после 
открытия библиотеку 
посещали ежегодно 
от 500 до 600 человек. 
Публика была самая разно-
образная: ученые, чинов-
ники, военные…

 ● В РНБ находится Библио-
тека Вольтера. Сразу после 
смерти философа ее приоб-
рела Екатерина II. По офици-
альной версии, она желала 
укрепить в глазах Европы 
свой образ просвещенной 
правительницы. По неофици-
альной – императрица хотела 
вернуть свои письма.

● Еще одно знаковое место – 
Кабинет Фауста. Здесь можно 
увидеть книги из библиотек 
известных исторических 
деятелей: Людовика XIV, 
Анны Австрийской, маркизы 
Помпадур, кардинала Рише-
лье, Наполеона I.

● Во время блокады фон-
дами РНБ воспользовались 
9229 читателей. Было выдано 
более полумиллиона книг.

ЗДАНИЕ НА НАБ. РЕКИ ФОНТАНКИ
Тут разместились залы отдела 
газет, просмотра нотных изданий, 
юношеский читальный, а также 
концер тный.

Наб. реки Фонтанки, 36

ГЛАВНОЕ ЗДАНИЕ
Здесь находятся не только читальные залы – 
например, основного русского книжного фонда,
но и выставочный зал отдела рукописей.

Пл. Островского, 1-3

ДОМ КРЫЛОВА
Сейчас тут располагается книжный 
салон. Это здание планируется 
модернизировать и сделать «точкой 
притяжения писателей».

Садовая ул., 20

ДОМ ПЛЕХАНОВА
Фонд дома Плеханова включает пись-
менные документы по изучению истории 
общественной мысли и пролетарского 
движения России.

4-я Красноармейская ул., 1/33

НОВОЕ ЗДАНИЕ
Комплекс был открыт в 1998 году. 
В конце прошлого года РНБ начала пере-
водить туда свои мощности из главного 
здания.

Московский пр., 165, корп. 2

Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно Где можно 
изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты изучить ноты 
и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать и почитать 
газетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазетыгазеты

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА»

РНБ И ЕЕ ФИЛИАЛЫ

25 МАЯ 2020
ПОНЕДЕЛЬНИК10 ГОРОДОВОЙ

PD2297_25052020.indb   10 24.05.2020   20:06:23



С ТА РШИЕ поколения знают, 
что Иосиф Бродский был насиль-
ственно, угрозами выдво-
рен из  страны. Без  малейших 
на то осно ваний, если вообще могут 
существовать какие-нибудь осно-
вания лишить человека Родины…

Наверное, многим ленинградцам 
хотелось эту ситуацию как-то испра-
вить. И я – не исключение.

ВСТРЕЧА ПЕРВАЯ…
Началась эта история с академика 
Лихачева. Дмитрий Сергеевич стал 
бывать у нас в университете с осени 
1992 года. Лихачев к этому времени 
был почетным доктором 19 универ-
ситетов, среди них – ни одного рос-
сийского. Тогда и появилась идея 
возродить у нас в стране институт 
почетных докторов, исчезнувший 
в советский период.

В середине 1990-х годов, переби-
рая возможные кандидатуры, мы 
остановились на личности Иосифа 
Бродского. Принять его в почет-
ные доктора СПбГУП представля-
лось правильным. Конечно, само 
по себе имя замечательного поэта 
могло выглядеть вполне достойно 
в ряду имен Лихачева, Аникушина, 
Дудинской. Кроме того, при всех 
симпатиях к  советской власти, 
мне казалась совершенно омер-
зительной история насильствен-
ного выдворения Бродского из род-
ного города. Я подумал, что позор-
ное пятно в истории Ленинграда 
надо стирать, поехал в Нью-Йорк 
и встретился с Бродским в «Рус-
ском самоваре».

Бродский произвел впечатле-
ние человека, далекого от реаль-
ной жизни, но очень приятного. 
Внешне абсолютно спокойный 
ленинградский интеллигент, глу-
боко погруженный в себя и не стре-
мящийся произвести на кого-либо 
впечатление.

Организовать встречу с поэтом 
мне помогла замечательный балет-
ный фотограф из Ленинграда Нина 
Аловерт. Она рассказала, что, полу-
чив Нобелевскую премию, Бродский 
раздал ее чуть ли не всю людям, 
которые помогали ему после при-
езда в Америку. Потом власти США 

потребовали от  него заплатить 
налоги, а денег уже не было…

В начале разговора Бродский ска-
зал мне, что в принципе не хочет 
появляться в Ленинграде. Я понял, 
что вся эта история с изгнанием 
нанесла ему тяжелую травму. Иосиф 
упомянул, что власти не пустили 
его в Ленинград даже попрощаться 
с умирающими родителями...

И все же в разговоре мы ходили 
кругами вокруг темы приезда 
в  Ленинград. Я  рассказывал, 
что многое изменилось, и было бы 
хорошо, если бы он нашел в себе 
силы простить городу случившееся. 
Поэт ни в чем не был категоричен. 
И к концу ужина высказал мысль, 
что поддержать стремительно раз-
вивающийся, яркий университет 
своим именем – дело хорошее.

…И ВТОРАЯ
Через некоторое время после моего 
возвращения позвонил Собчак: 
«Здравствуйте, Александр Серге-
евич! Мне говорят, что у вас сло-
жились хорошие отношения с Брод-
ским. В феврале я буду в Нью-Йорке. 
Не могли бы вы организовать мне 
с ним встречу?»

Это оказалось делом непростым. 
Бродский в дни визита Собчака 
читал лекции в университете Мас-
сачусетса, но его все же уговорили 
приехать в Нью-Йорк. Анатолий 
Александрович с Нарусовой оста-
новились в отеле «Уолдорф Асто-
рия». Обедали вчетвером. В сере-
дине беседы я на полчаса оставил 
собеседников, чтобы облегчить Соб-

чаку уговоры. Когда вернулся, мэр, 
казалось, почти убедил поэта. Мы 
вышли в огромный холл «Астории», 
и Бродский тихо сказал мне: «Я, 
наверное, приеду, и вы вручите 
мне мантию. Только постарайтесь 
не устраивать вокруг этого слиш-
ком большой суеты». Я сфотогра-
фировал на память Бродского, Соб-
чака и Нарусову, после чего Брод-

ский заявил мне, что я никудыш-
ный фотограф: «Поверьте, я в этом 
разбираюсь. У меня отец был фото-
графом». Я ответил, что время нас 
рассудит.

Нас рассудил короткий промежу-
ток времени. Через несколько меся-
цев после той встречи мне позвонил 
мэр и пригласил на презентацию 
своей книги. В ней была опублико-
вана та самая фотография из «Уол-
дорф Астории»…

Но поэт не вернулся в Ленин-
град даже после смерти. При жизни 
он колебался. В  особенности 
когда приезжал в  Финляндию. 
Там ему не давала покоя мысль, 
что до дома – несколько сотен кило-
метров. Но дома, что он любил, 
уже не было.

Душевная травма была такова, 
что  как  российский поэт Брод-
ский, видимо, умер еще при отъ-
езде из России. В Америке он стал 
писать по-английски, и это уже был 
совсем другой человек. Простил ли? 
Не знаю. Не знаю, можно ли было 
его страдания назвать обидой.

Но похоронить себя он просил 
в Венеции. Я был на его могиле. 
Там, в земле рядом с ним, много 
россиян.

Вторая встреча с Иоси-
фом Бродским сильно 
изменила мое отноше-
ние к Анатолию Соб-
чаку. Думаю, что Ана-
толий Александро-
вич был таким же 
мужест венным чело-
веком, как и Бродский. 
И так же трагически 
рано ушел из жизни – 
не выдержало сердце.

Накануне, 24 мая, исполнилось восемьдесят лет со дня рождения знаменитого ленинградского поэта Иосифа 
Бродского. Двадцать пять лет назад я дважды встречался с нобелевским лауреатом по литературе в Нью-
Йорке.

Два ужина с поэтом Иосифом 
Бродским
АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ /ректор Санкт-Петербургского гуманитарного университета профсоюзов/

На одной из встреч Иосиф Бродский 
выразил согласие стать почетным док-
тором Санкт-Петербургского гуманитар-
ного университета профсоюзов.

АНАТОЛИЙ СОБЧАК, ЛЮДМИЛА НАРУСОВА, ИОСИФ БРОДСКИЙ

АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ, ЕГО СЫН ЮРИЙ, ИОСИФ БРОДСКИЙ. ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА
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В 1927 году на месте братской 
могилы красногвардейцев и крас-
ноармейцев был установлен 
памятник в виде деревянного 
куба на девяти колоннах. Однако 
в 1953 году его заменили на гра-
нитный обелиск с надпи-
сью «Вечная память героям 
Октябрьской революции».

Для братской могилы рабочих завода «Новый Лесснер», которая находится в парке Лесотехнического уни-
верситета имени С. М. Кирова, попросили воинский статус. По мнению автора идеи, это позволит сохранить 
память о подвиге защитников Петрограда от войск Эстонии и британского флота.

Память о защитниках Петрограда 
хотят увековечить по закону
АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/

ФОТО: А. ГЛУЗ

СКОЛЬКО всего рабо чих-крас-
ногвардейцев и  матросов 
Балтфлота лежат под хол-
мом – неизвестно. Не тайна 
лишь имена восьми из них. 
Так написано в справке, кото-
рую муниципальный депутат 
МО Светлановское Владимир 
Ерешкин получил от воен-
ного комиссариата Выборг-
ского района.

«Б о йцы ,  погибшие 
при  обороне Петрограда 
от войск Антанты, просто 
сброшены в яму, и их память 
не увековечена по закону», – 
вздыхает Владимир Ереш-
кин. «По  современному 
закону», – поправляет сам 
себя депутат. С просьбой при-

знать захоронение воинским 
он обратился в Министерство 
обороны РФ.

ГВАРДИЯ И АРМИЯ
Братская могила в  парке 
Лесотехнического универ-
ситета объединила участ-
ников двух периодов Граж-
данской войны. Первыми 
в  1917-1918 годах здесь 
упокоились павшие в боях 
с  контр революционерами 
красногвардейцы завода 
«Новый Лесснер».

«Красногвардейцы – это, 
по сути, гражданские люди, 
20-летние мальчишки, кото-
рые учились, работали, взяли 
оружие и  стали наводить 

порядок в городе», – гово-
рит Владимир Ерешкин.

В  1918 году Красная 
армия сменила Красную 
гвардию на фронтах Граж-
данской войны. Осенью 
1919-го в братскую могилу 
везли красноармейцев с Пул-
ковских высот, моряков 
с батареи «Серая Лошадь» 
и из форта «Красная Горка», 
которые погибли в борьбе 
с войсками белого генерала 
Николая Юденича, пытавше-
гося взять Петроград.

С моря Юденичу помогала 
1-я эскадра легких крейсеров 
флота Британии, а на суше – 
армия Эстонии. У сборных 
сил обороны города, кото-
рой руководил Лев Троцкий, 
насчитывалось 61 500 шты-
ков. Потери оцениваются 
в советской историографии 
как «чрезвычайно большие». 
Цифр нет.

По  документам захо-
ронение в парке значится 
как братская могила и чис-
лится объектом культурного 

наследия. Воинского статуса, 
который присваивает Мин-
обороны России, у него нет.

ОТНОШЕНИЕ С УВАЖЕНИЕМ
Проректор по информаци-
онным технологиям и без-
опасности Лесотехниче-
ского университета Вяче-
слав Обидовский выступает 
за то, чтобы братская могила 
красногвардейцев и красно-
армейцев стала воинским 
захоронением.

«На мой взгляд, недоста-
точно внимания к  этому 
месту. Да, это были комму-
нистические времена, это 
были красноармейцы, боль-
шевики, которые верили 
в свои идеалы. Можно сейчас 
по-другому ко всему этому 
относиться. Но это история 
нашей Родины. А  к  исто-
рии надо относиться с ува-
жением», – объяснил свою 
позицию он.

Для  кого-то  история 
Родины, а  для  кого-то  – 
еще и семьи. В университет, 

как рассказал Обидовский, 
в 2018 году приезжали род-
ственники Павлина Вино-
градова – участника штурма 
Зимнего дворца, а позже – 
боев против англо-аме-
риканской интервенции 
в Архангельске. Его могила 
тоже в парке университета. 
Родственники Виноградова 
общались со студентами.

К слову, преподаватели 
вуза тоже интересуются захо-
ронениями в парке, предпри-
нимались попытки устано-
вить имена всех захоронен-
ных, но никакой конкрет-
ной информации получить 
не удалось.

«Мы, конечно, за  то, 
чтобы захоронение полу-
чило официальный ста-
тус, чтобы были должным 
образом благоустроены 
подходы к нему. Мы хо-
тим, чтобы парк Лесотех-
нического университета 
был зоной культурного 
притяжения», – сказал 
Вячеслав Обидовский.

ДОКУМЕНТЫ ОТПРАВЛЕНЫ 
В МИНОБОРОНЫ
Увековечить память павших 
воинов уже по российскому 
закону муниципальный де-
путат Владимир Ерешкин 
собирается через Минобо-
роны России. Туда он напра-
вил все собранные докумен-
ты по захоронению. Просит 
включить братскую могилу 
в федеральную программу 
«Увековечение памяти погиб-
ших при защите Отечества 
на 2019-2024 годы».

«Это все полномочия
Минобороны РФ. 

Составляется па-
спорт объекта, 
книга памяти, 
ставится мра-
морная плита, 
на которой вы-
долблены все 
имена захоро-
ненных. Все 
очень культур-
но», – заклю-
чил Владимир 
Ереш кин.

31 078
воинских захоронений значилось в реестре Минобо-
роны РФ (по состоянию на 1 февраля 2019 года – именно тогда 
стартовала программа по увековечению памяти погибших 
защитников Отечества). В них лежат 4 427 540 бойцов. Имена 
почти половины из них – 2 170 814 – неизвестны.
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Следственный комитет РФ круто взялся за старое дело об уничтожении в огне ряда 
памятников архитектуры в Новой Ладоге. Бывшему и нынешнему главе поселения 
предъявлено обвинение в халатности.

Пожары дошли до обвинений

ГЛАВА администрации Ново-
ладожского городского 
поселения Игорь Цыган-
ков и  ранее занимавшая 
эту должность ныне мест-
ный депутат Ольга Баранова 
стали обвиняемыми по уго-
ловному делу о халатности.

Областное управле-
ние Следственного коми-
тета сообщило эту новость 
в минувшую пятницу, через 
три дня после того, как глава 
ведомства Александр Бастры-
кин передал своим подчинен-
ным дело об уничтожении 
домов-памятников, годами 
буксовавшее в полиции.

Следствием установ-
лено, что из-за ненадлежа-
щего исполнения обязанно-
стей по обеспечению сохран-
нос ти объектов культурного 
наследия при  Барановой 
были уничтожены огнем 
четыре, а при Цыганкове – 
два дома-памятника.

Всего с 2009 года в Новой 
Ладоге на одном только про-
спекте Карла Маркса, кото-
рый ранее являл собой 
образец градостроительной 
застройки российского уезд-
ного города XIX века, сгорели 
9 из 16 объектов культурного 
наследия.

По словам представителей 
местных властей, полицией 
установлено, что во всех слу-
чаях имели место поджоги.

Следственный коми-
тет внес представления 
в органы власти Ленин-
градской области, а также 
правоохранителям.

Кроме того, представи-
тели СК организовали меж-
ведомственное совещание 
с участием одного из заме-

стителей председателя 
областного правительства.

Добавим, что Следствен-
ный комитет заинтере-
совался этой проблемой 
еще в сентябре 2019 года, 
когда в центре Новой Ладоги 
сгорел один из  домов  – 
памятников архитектуры: 
бывшая церковноприход-
ская школа конца XIX века. 
Однако результаты того рас-
следования пока не известн ы.

КИРИЛЛ ЧУЛКОВ /kirill.chulkov@spbdnevnik.ru/

Статья 293 УК РФ 
(«халатность») 

предусматривает 
штраф до 120 тыс. 
рублей, исправи-
тельные работы 

либо до 3 месяцев 
ареста.

ДАРЬЯ СЫСОЕВА, МАРИЯ ШЕВЛЯГИНА /info@spbdnevnik.ru/

З А К Л Ю Ч И Т Ь  м у ж ч и н у 
под  стражу постановил 
Невский районный суд.

«Он не возражал», – гово-
рится в  сообщении объе-
дине нной пресс-службы 
судов Петербурга. Обви-
няемый будет находиться 
под арестом как минимум 
до 21 июля 2020 года.

Напомним, что  инцидент 
произошел в одном из домов 
на  Дальневосточном про-
спекте еще 15 мая. На сле-
дующий день злоумышлен-
ника доставили в полицию. 
Но тут же отпустили.

Как  объяснили в  ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области, 

это было сделано в  связи 
с тем, что в качестве при-
чины смерти в заключении 
судмедэксперта указывалась 
пневмония.

«Двадцать второго мая 
от  судмедэксперта посту-
пило сообщение об ошибке, 
допущенной в предыдущем 
заключении. Вероятной при-
чиной смерти были названы 
травмы, полученные погиб-
шей, – рассказали корреспон-
денту «ПД» в правоохрани-
тельных органах. – Полицей-
ские сразу же отреагировали 
и вновь задержали и доста-

вили для проведения процес-
суальных действий сожителя 
потерпевшей».

Отметим, что погибшая 
женщина являлась матерью 
пятерых детей. «Младшему 
ребенку всего два года, стар-
шему девять лет. У детей есть 
бабушка и дедушка по мате-
ринской линии, проживаю-
щие в Петербурге. Решается 
вопрос о  передаче опеки 
над детьми дедушке», – сооб-
щил «ПД» советник аппарата 
уполномоченного по правам 
детей в Санкт-Петербурге 
Александр Попейк о.

Убийца не возражал против ареста

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ

В минувшие выходные в Петербурге заклю-
чили под стражу 34-летнего мужчину, который 
до смерти избил мать пятерых детей. Злоумыш-
ленника пришлось задерживать дважды.

Взыскание задолже нности по алиментам 
остается приоритетным направлением 
в нашей работе.

За 2019 год окончено 12 285 исполнитель-
ных производств на сумму почти 1,5 мил-
лиарда рублей. В апреле 2020 года у нас 
на исполнении было 15 630 производств.

К должникам применяются все меры при-
нудительного исполнения, предусмотренные 
законом. У судебного пристава достаточно 

методов воздействия. Например, это 
запрет регистрационных действий 
в отношении имущества должника.

Помимо этого списать долг 
можно и  с  регулярных выплат, 

которые должник получает 
в силу трудовых, граждан-

ско-правовых или социаль-
ных правоотношений.

За неуплату алиментов предусмотрена 
административная ответственность. Она 
наступает в  том случае, если кто-либо 
из родителей без уважительных причин 
в нарушение судебного решения не платит 
алименты спустя два месяца и более после 
возбуждения исполнительного производства.

За это правонарушение предусмотрены 
штрафы, обязательные работы на  срок 
до 150 часов либо административный арест 
на срок до 15 суток.

Так, в минувшем году по решению суда 
к административной ответственности были 
привлечены 1155 должников по алиментам.

Если же должник был привлечен к адми-
нистративной ответственности, но про-
должает уклоняться от уплаты алиментов, 
то действует уже уголовная статья.

Она предусматривает исправительные 
работы, принудительные работы, арест 
и даже лишение свободы.

В прошлом году в отношении этой катего-
рии должников было возбуждено 1030 уго-
ловных де л.

Сколько в Петербурге 
должников по алиментам
МАРИНА ЕВДОКИМОВА /начальник отдела организации исполнительного производ-

ства управления Федеральной службы судебных приставов по Санкт-Петербургу/

Кроме того, в отношении 
должника по алиментам 
можно установить времен-
ное ограничение права управ-
ления транспортными сред-
ствами – до тех пор, пока его 
долг не будет выплачен в пол-
ном объеме.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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ВТОРАЯ половина 2000-х стала 
самым успешным периодом 
в истории «Зенита», утвердивше-
гося в роли флагмана российского 
футб ола.

ТРЕНЕР ЭКСТРА�КЛАССА
В 2006 году компания «Газпром» 
приобрела контрольный пакет 
акций «Зенита». Болельщики 
замерли в ожидании, пошли слухи 
о приобретении звездных игро-
ков и приглашении авторитетного 
тренера. В дни чемпионата мира 
президент клуба Сергей Фурсенко 
представил журналистам помощ-
ника будущего наставника – гол-
ландца Кора (Корнелиуса) Пота. 
Стало ясно, что сине-бело-голубых 
после мундиаля возглавит знамени-
тый голландец Дик Адвокат, специ-
алист, работавший в сборной Гол-
ландии помощником легендарного 
тренера Ринуса Михелса, «отца 
тотального футбола», а затем воз-
главлявший оранжевых на ЧМ-1994 
и Евро-2004.

Наставник славился строгостью, 
что вызывало опасения у болель-
щиков, наслышанных о нелюбви 
некоторых зенитовцев к дисци-
плине. Забегая вперед, отметим, 
что в 2007 году Адвокату пришлось 

приструнить лидеров команды, 
сослав в дубль Аршавина и его дру-
зей за нарушение режима. Этот 
конфликт пошел всем на пользу.

ДОЛГОЖДАННОЕ ЗОЛОТО
Летнее трансферное окно – 2006 
было потрачено на чистку состава, 
«Зенит» расстался с легионерами 
невысокого уровня. Были при-
глашены игроки сборной Южной 
Кореи, которую Адвокат возглав-
лял на ЧМ-2006, защитник Ким Дон 
Чжин и полузащитник Ли Хо, турец-
кий нападающий Фатих Текке, гол-
ландский полузащитник Фернандо 
Риксен и возвращен форвард Алек-
сандр Панов. В чемпионате сине-бе-
ло-голубые финишировали на чет-
вертом месте, проиграв ключевой 
матч с ЦСКА, в котором арбитр при-
нял несколько спорных решений.

После одного из  матчей 
в сезоне-2006 Дик Адвокат сказал, 
что усилить игру можно только 
за счет приглашения футболистов 
высокого класса. Зимой в «Зенит» 
пришли такие игроки – полузащит-
ник Константин Зырянов из «Тор-
педо», форварды Павел Погребняк 
из «Томи» и аргентинец Алехандро 
Домингес из «Рубина». Сенсацией 
стало приобретение за 20 миллио-

нов долларов Анатолия Тимощука 
из донецкого «Шахтера».

Половина сезона ушла на нала-
живание игры. Переломным стал 
матч в  Кубке России с  москов-
ским «Динамо» на «Петровском», 
выигранный с редким счетом 9:3. 
В последних 11 турах чемпионата 
петербуржцы одержали 10 побед. 
Золотые медали были завоеваны 
в  труднейшей игре с  «Сатур-
ном» в подмосковном Раменском, 
победный мяч забил Радек Ширл, 
а на последних минутах Домин-
гес выбил головой в прыжке мяч, 
влетавший в пустые ворота. 1:0, 
и «Зенит» 23 года спустя стал чем-
пионом страны.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРИУМФ
Кампания в Кубке УЕФА поначалу 
складывалась не слишком успешно, 
выход в плей-офф петербуржцам 
подарил английский «Эвертон», 
выигравший в последнем туре груп-
пового этапа уже ничего не решав-
ший для него матч. Весну 2008 года 
зенитовские болельщики вспоми-
нают как сказку. «Зенит», играя 
сильнее от матча к матчу, прошел 
в плей-офф испанский «Вильяр-
реал», «Марсель», леверкузен-
ский «Байер». В полуфинале смели 

с дороги «Баварию», одну из самых 
титулованных команд планеты, – 
1:1 в Мюнхене и 4:0 в Петербурге.

В решающем матче за Кубок 
УЕФА против «Глазго Рейнджерс» 
в  Манчестере петербуржцы 
были фаворитами, что уверенно 
подтвердили – 2:0.

Через месяц группа зенитов-
цев выступила на Евро-2008 и вы -
играла со сборной России бронзу. 
Поэтому победа в матче за Супер-
кубок Европы над  «Манчестер 
Юнайтед» (2:1) уже не восприни-
малась как сенсация. К сожале-
нию, на дебют в Лиге чемпионов 
эмоционального заряда у команды 
не хватило.

На волне успеха получили при-
глашения в топ-клубы и приняли 
их Андрей Аршавин («Арсенал»), 
Анатолий Тимощук («Бавария»), 
Павел Погребняк («Штутгарт»). 
Без них пришлось перестраивать 
игру, вдобавок получил тяжелую 
травму Мигель Данни. К тому же 
Дик Адвокат подписал контракт 
со сборной Бельгии, вступавший 
в силу с 2010 года. Отработать 
сезон до конца Маленькому Гене-
ралу не удалось, в августе он ушел 
в отставку, в аэропорту его прово-
жали толпы фана тов.

Сегодня, 25 мая, «Зенит» празднует 95-летие со дня основания клуба. «ПД» вспоминает самые яркие моменты 
из истории любимой горожанами команды. В день юбилея расскажем о первой победе в чемпионате России 
и европейском триумфе в 2008 году, достигнутых под руководством Дика Адвоката.

Покорение Европы под командой 
Маленького Генерала
МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»ДЕСЯТИЛЕТИЯ В «ЗЕНИТЕ»

139
официальных матчей провел 
«Зенит» под руководством 
Дика Адвоката, одержав 
68 побед при разности забитых 
и пропущенных мячей 234-143.

4 турнира  
выиграны при Дике Адвокате: 
чемпионат России, Кубок УЕФА, 
Суперкубок Европы и Суперкубок 
России.

11 мячей
забил в розыгрыше Кубка 
УЕФА – 2007/08 Павел Погреб-
няк, став лучшим бомбардиром 
турнира. Отличился он и в матче 
за Суперкубок Европы.

ФОТО: В. ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�
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Уже скоро зенитовским менеджерам предстоит принимать решения, 
с кем из футболистов надо заключить новые соглашения. Эксперт «ПД» 
оценил перспективы Александра Кокорина и других игроков.

Подходит время 
продлевать контракты

Р У К О В О Д С Т В О «Зенита» 
по-прежнему не  спешит 
с продлением контрактов 
с футболистами, у которых 
они исте кают после оконча-
ния сезона-2019/20. В России 
объявлен календарь на остав-
шуюся часть сезона – 30-й, 
последний тур чемпионата 
запланирован на 22 июля, 
а  финал Кубка России  –
на 25 июля. А уже 2 августа, 
вероятно, стартует чемпио-
нат России сезона-2020/21. 
У  клубов остается совсем 
мало времени на решение 
кадровых вопросов.

КУЗЯЕВУ ТРУДНО 
ПРОБИТЬСЯ
По мнению известного фут-
болиста, выступавшего 
за «Зенит» и сборную Бело-
руссии, обладателя Кубка Рос-
сии – 1999 Сергея Герасимца, 
петербургский клуб навер-
няка сохранит в команде тех, 
кто выступает за основной 
состав. «Если брать за точку 
отсчета мартовский матч 
с «Уралом», то я не сомнева-
юсь, что «Зенит» продлит кон-
тракт не только с Артемом 

Дзюбой, о чем не раз гово-
рил генеральный директор 
клуба Александр Медведев, 
но  и  с  Юрием Жирковым. 
Думаю, что смогут догово-
риться и с Браниславом Ива-
новичем. Считаю, что Олега 
Шатова стоит отпустить», – 
полагает футбольный экс-
перт «ПД».

Среди тех, у кого закон-
чится контракт, полузащит-
ник Далер Кузяев. «Кузяеву 
трудно пробиться в состав 
не  только из-за  травмы, 
после которой он так 
и не вышел на свой прежний 
уровень. В опорной зоне сей-
час хорошо выглядит Маго-
мед Оздоев. В умении «за-
грызть» соперника, как гово-
рят в футболе, Кузяев ему 
уступает. Конечно, Далер спо-
собен сыграть ближе к атаке. 
Но в команде есть атакующие 
игроки, которым он проиг-
рывает в исполнительском 
мастерстве. В то же время 
когда он на поле, то всегда 
знаешь, чего от него ждать, 
а  с  Дриусси или  Малко-
мом не угадаешь – прова-
лят они матч или блеснут. 

Далер – безотказная рабочая 
лошадка, которая не подве-
дет. В основу «Зенита» ему 
пробиться сложно, поэтому 
если есть хорошие пред-
ложения, то  надо уйти. 
В  таком возрасте нельзя 
сидеть в запасе», – уверен 
Герасимец.

КАК ВСТРОИТЬ В ИГРУ 
КОКОРИНА?
Завершится контракт 
и у Александра Кокорина, 
выступающего на  правах 
аренды в «Сочи». «Навер-
ное, ни у кого нет сомнений 
в том, что Кокорин – напа-
дающий высокого уровня. 

Вопрос  – на  какой пози-
ции Кокорин будет играть 
в «Зените»? Сергей Семак 
использует схему с двумя 
нападающими. Играют 
Артем Дзюба и Сердар Азмун, 
отлично взаимодействуют 
между собой. Не  думаю, 
что Кокорин сможет заиг-
рать на позиции крайнего 
атакующего полузащитника. 
Матчи в «Сочи» показали, 
что наиболее уверенно он 
себя чувствует в роли цен-
трального нападающего. 
Семаку придется поменять 
схему в атаке или посадить 
в запас Азмуна», – убеж ден 
экс-зенитовец.

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

ФОТО: В. ЕВДОКИМОВ / ФК �ЗЕНИТ�

После сезона закончатся кон-
тракты с «Зенитом» у Михаила 
Кержакова, Бранислава Ива-
новича, Юрия Жиркова, Игоря 
Смольникова, Олега Шатова, 
Далера Кузяева, Артема Дзюбы, 
Александра Кокорина, а также 
срок аренды у Йордана Осорио.

Елизавета Туктамышева призналась, 
что довольна своей физической формой. По сло-
вам спортсменки, режим самоизоляции не смог 
испортить ее фигуру.

АНАСТАСИЯ ЛУЧКОВА /info@spbdnevnik.ru/

ПЕТЕРБУРГСКАЯ фигуристка и чемпионка мира Елизавета 
Туктамышева рассказала о том, как поддерживает физиче-
скую форму на карантине. Спортсменку спросили об этом 
во время прямого эфира Олимпийского комитета России, 
кото рый проходил в Instagram.

На вопрос, довольна ли Елизавета Туктамышева своей 
фигурой, спортсменка ответила, что у девушек такого 
не бывает в принципе. «Никогда нельзя быть довольной 
на все сто процентов», – заявила чемпионка мира.

По мнению фигуристки, у каждой представительницы 
прекрасного пола есть свои тараканы в голове. Поэтому 
всегда хочется выглядеть еще лучше.

«Однако в глобальном плане я бы просто сказала, 
что довольна своим телом. Но, естественно, есть какие-то 
моменты, которые я вижу, а другие – нет», – рассказала 
своим поклонникам Елизавета Туктамышева.

Спортсменка добавила, что  во  время карантина 
из-за пандемии коронавирусной инфекции она не изме-
нила схему питания, однако при этом все-таки старалась 
есть чуть меньш е.

Карантин не помешал 
фигуристке

ФОТО: VK.COM/LIZATUKTAMISHEVA
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ЧИТАЙТЕ ВО ВТОРНИК:
КАКОЙ КЛАД НАШЛИ
В ВЫБОРГСКОМ ЗАМКЕ



Светлана и Михаил Лытко вырастили троих детей, воспитывают внуков, занимаются бизнесом… Счастли-
вую семью чуть было не разрушил коронавирус: COVID-19 заразились супруги, дочка и ее муж. Но теперь все 
позади: петербуржцы не только выздоровели, но и решили помочь другим горожанам.

П О Б О Р О В ШИЕ инфе кцию 
супруги в  благодарность 
врачам и  для  поддержки 
петербуржцев на свои деньги 
выпускают позитивные 
значки, поддерживающие 
людей в борьбе с COVID-19.

�КОРОНА�ФИТНЕС�
Дружная семья Лытко 
в  начале марта отправи-
лась отдыхать в Египет. Тур 
был заказан через белорус-
ское турагентство, вылет – 
из Минска. Компания собра-
лась большая: Светлана 
и Михаил, их дочь с мужем, 
родственница из Белоруссии 
и трое маленьких детей.

«Прилетели в  Египет 
12 марта – в России тогда 
еще карантин не был объ-
явлен. Сначала была идея 
попутешествовать по Египту, 
но на месте мы сразу поняли, 
что  надо сидеть в  отеле 
и  не  дергаться. Рядом 
вроде и не было больных, 
но  под  конец отдыха мы 
в  отеле остались вообще 
абсолютно одни и в Бело-
руссию вылетали послед-
ним вывозным рейсом. 
В  ночь с  27 на  28 марта 
прилетели в  Минск, сели 
в машину и поехали в Петер-
бург. Уже в машине стало 
как-то не по себе. Решили 
ехать, не останавливаясь, 
домой, но нам с мужем ста-
новилось все хуже и хуже», – 
рассказывает Светлана.

Дома за накрытым сто-
лом их ждала одна из доче-
рей. Родители запретили ей 
с ними общаться, уже подо-
зревая, что заболели. «При-
ехали уже к ночи, у обоих 
поднялась высокая темпе-
ратура. У мужа 38,7, у меня 
чуть меньше», – вспоминает 
Светлана.

Они знали, что особенно-
сти COVID-19 связаны с проб-
лемами с дыханием. Пыта-
лись постоянно сбивать тем-
пературу, делать дыхатель-
ные упражнения. На пятый 

день вроде стало чуть легче, 
но вдруг Михаил на 6-й день 
резко начал задыхаться.

«Он стал говорить 
каким-то бесцветным шелес-
тящим голосом. Тогда мы 
вызвали скорую помощь. 
Мужа забрали, меня оста-
вили дома, так как в тот день 
у меня температуры не было. 
Взяли мазки на коронави-
рус: у меня результат ока-
зался отрицательным, 
а  у  Миши  – положитель-
ным, – продолжает рас-
сказ Светлана Лытко. – 
Третьего апреля его 
положили в Боткин-
скую больницу. Прак-
тически на следую-
щий день синдром 
сильно затруд-
ненного дыхания 
сняли, но компью-
терная томогра-
фия показала зна-
чительное пораже-
ние легких».

В   б о л ь н и ц е 
Михаил проле-
жал 15 дней. К сча-
стью, обошлось даже 
без аппарата искус-
ственной вентиляции 
легких.

«Он очень позитив-
ный человек, не  унывал, 
старался выкарабкаться 
и шутить в любой ситуации. 
Он всегда, в отличие от меня, 
делал гимнастику. Продол-
жал делать ее и в больнице, 
его даже врачи останав-
ливали»,  – рассказывает 
про своего мужа Светлана.

И  вспоминает самый 
страшный момент болезни: 
«Очень было страшно, когда 
я увидела, что мужу не хва-
тает воздуха. Была даже 
не паника, а зудящая тре-
вога. Внешний вид тяжело 
больного потрясает. Чело-
век на  твоих глазах ста-
реет на несколько лет. Сей-
час он смеется: у меня был 
корона-фитнес, похудел 
на 9 килограммов».

МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

«Хотим подарить надежду 
на выздоровление»

«НУЖЕН ПЕРЕЛОМ»
Каждый день Светлане зво-
нили из поликлиники, спра-
шивали, как  дела. Когда 
госпитализировали Миха-
ила, то практически вслед 
за ним в Боткинскую боль-
ницу попали дочка с зятем. 
Но у них, к счастью, болезнь 
протекала не очень тяжело.

Михаила Лытко выписали 
из городской клинической 
инфекционной больницы 
им. С. П. Боткина 20 апреля. 
И  у  счастливых супру-
гов сразу возникло жела-
ние как-то отблагодарить 
медиков, а тем, кто остался 
в боксах, подарить надежду, 
что  можно поправиться. 
Стандартные презенты 
в виде конфет и алкоголя 
были отметены сразу.

Кроме того, выздо -
ровевшие супруги 
с  двумя отрицатель-
ными тестами захо-
тели поделиться радо-
стью с друзьями. Но, 

как  ни  странно, 
многие осто-

р о ж н о 

от  встреч отказались. 
И супруги поняли: их боятся!

«Друзья нас боятся, 
к а к   п р о к а ж е н н ы х , 
у общест ва развился синдром 
страха. И я вижу, что чело-
век, переболевший COVID-19, 
считается изгоем для мно-
гих. Это сподвигло нас 
на создание значков с над-
писью «Я уже здоров», – рас-
сказывают петербуржцы. – 
Хочется показать, что есть 
выход из больницы, что люди 
выздоравливают, и их много. 
Чем больше людей с такими 
значками на улице, тем спо-
койней обществу».

Сначала сделали 200 знач-
ков, но для больницы этого 
оказалось мало.

«Как  рассказал глав-
ный врач больницы Денис 
Гусев, в день выписываются 
по 50-60 человек, поэтому 
сейчас мы заказали еще 500. 
Было бы здорово, если бы 
нашу инициативу поддер-
жали и другие петербуржцы. 
Надо, чтобы настроение 
поднималось. Как во время 
войны  – нужен перелом 
в негативе, после которого 
все будет хорошо», – заклю-
чает Светлана Лыт ко.

Главный врач Боткинской боль-
ницы Денис Гусев поддержи-
вает инициативу петербурж-
цев. По его словам, вера в выз-
доровление помогает пациен-
там быстрее поправиться.ФОТО: А. ГЛУЗ
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